

Llamó la atención la moderación en el tono de los discursos durante la campaña. Los del Estado Libre asociado, cuyo campeón era el exgobernador Luis Muñoz Marín, manejaban sus argumentos con notable respeto hacia los estadistas, que eran acaudillados por Luis Ferré, conocido industrial y asimismo tocaban con consideración a los propugnadores de la independencia. Solamente al final se encendieron algo más los ánimos: Muñoz Marín acusó a los estadistas de querer engañar al pueblo usando su nombre en favor de Ferré (ambos se llaman Luis) en unas boletas de propaganda que decían: "Don Luis aconseja votar por la estadidad..." y que mostró por televisión; pero aun en este caso, tuvo buen cuidado de poner a salvo la integridad de su contrincante, cuya buena fe, dijo, había sido desviada por otros.

Son ya conocidos los resultados numéricos de la consulta. De los 1.067.000 residentes con más de 21 años, y cuyo voto real se estimaba entre 700,000 y 800,000 el 60.51% votó por continuar la situación actual, el 38.9% por la estadidad y sólo un 0.59% por la independencia.

Muñoz Marín ha dicho exultante que es el triunfo de su tesis; pero Ferré alega asimismo que su estadidad ha conseguido un considerable aumento en la opinión. Los puertorriqueños se debatían entre los argumentos del corazón y los de la razón, aunque los segundos parecían pesar más en todo caso. Lo que en realidad se discutía era si la estadidad simple resultaría más o menos ventajosa que la estadidad asociada. No nos sentimos capaces de juzgar según esta medida; pero el consentimiento más general se inclinaba a la continuación de las presentes ventajas económicas que han hecho de Puerto Rico una isla de desarrollo y de creciente riqueza, gracias tanto a las exenciones tributarias en lo federal como a las ayudas concedidas a nuevas industrias y al fomento de la vivienda, la educación y demás facilidades humanas en un mundo moderno. Muñoz Marín llamaba a Ferré "el mago de las finanzas", por estimar que sobrevaluaba las concesiones económicas que Washington daría a un estado nuevo de la Unión. Ferré señalaba que en el status actual los puertorriqueños son ciudadanos americanos de segunda clase y que la estadidad asocia da conlleva el peligro de la independencia en el futuro...

De todas maneras, es cierto que los 2.700.000 puertorriqueños de la isla, que tienen la ciudadanía norteamericana y no han de pagar impuestos federales, en los últimos 25 años se han transformado en una sociedad industrial, saliendo del estadio agrícola. El ingreso por cabeza ha subido de 120 a 1,149 dólares; unas 1,400 nuevas fábricas se han establecido, atraídas por la exención de impuestos durante 17 años y los jornales relativamente bajos. El analfabetismo ha bajado de 31.5% a 14% y la esperanza de vida ha subido de 46 a 70 años.

Aunque desde Cuba se incitaba por la radio a los independentistas para que usaran la violencia en procura de su tesis, los dirigentes en Puerto Rico tuvieron buen cuidado de manifestarse desligados de tales orientaciones. Su jefe, Héctor Alvarez Silva, dijo asimismo que el boicot del plebiscito por los independentistas había sido un error, que les impidió presentar un frente unido manifestativo de su poder.

EL EPISCOPADO COLOMBIANO PONE SUS EIENES A DISPOSICION DE LA REFORMA AGRARIA.

**Vicente Andrade, S. J.
Corresponsal de "ECA".**

La reunión plenaria del Episcopado Colombiano de este año 1967 tuvo apenas una duración de cuatro días; pero sus conclusiones fueron trascendentales.

Además de la reorganización de los Seminaristas y de la adopción de las nuevas reformas litúrgicas y de otros temas de carácter más eclesiástico, se trató el problema del desarrollo y la colaboración que la Iglesia puede y debe dar en forma todavía más eficaz para responder al llamamiento de la 'Populorum Progressio'.

El resultado fue un Mensaje de avanzada posición social y de decisiones concretas.

En lo relativo a Reforma Agraria, el Episcopado recuerda que ha estado en la vanguardia, desde que se empezó a agitar la idea en Colombia. Efectivamente, ya en un Mensaje sobre la Caridad en 1958 la Conferencia Episcopal había dicho: "Es tiempo ya de emprender una reforma agraria y social a base de un reparto más equitativo de la riqueza". Pero el documento principal y que guarda toda su actualidad es la Declaración sobre Reforma Agraria de 1960; en ella se encuentra una apreciación exacta de su necesidad, de las condiciones para su éxito y del aporte que la Iglesia puede dar a ella.

En este año, de la doctrina se pasa a la práctica. Los Obispos ponen a disposición de la Reforma Agraria las propiedades rurales, que conforme a la Ley Colombiana deben ser parceladas en beneficio de los campesinos sin tierras.

Y después de la reunión, durante tres días, han participado casi en su totalidad, en un Seminario sobre el tema organizado por el Instituto Latinoamericano de Ciencias Agrícolas y por el Centro Interamericano de Desarrollo Rural y Reforma Agraria. En él tuvieron la oportunidad de escuchar a los expertos de estas instituciones y a distinguidas personalidades que ellos invitaron, tales como Mons. Ligutti, el conocido observador de la FAO a nombre del Vaticano, al Dr. Víctor Giménez Landínez, director del Proyecto de Cooperación Técnica de la O.E.A., y al P. Pierre Bigo, S.J., autoridad de primera línea en Francia y en América Latina en el tema de la visión cristiana del desarrollo.

Las Conclusiones de este Seminario reafirman los puntos de vista del Episcopado sobre la urgencia de una Reforma Agraria Integral, sobre la aceptación de que los bienes de la Iglesia se incorporen a esa reforma y sobre la colaboración que la Iglesia está dispuesta a dar no sólo en esta forma sino sobre todo en la otra base de todo progreso: la promoción humana del campesino.

Con estos hechos, el Episcopado Colombiano se coloca a la vanguardia de la Jerarquía, no sólo en América Latina, sino también en todo el mundo católico. Es en efecto la primera vez que el Episcopado de un país en pleno se pone a disposición de una entidad técnica internacional y de su misión de Iglesia docente pasa con sencillez a la postura de aprender.

Porque aunque el papel de la Jerarquía no es el intervenir en los aspectos técnicos de las soluciones temporales; pero la colaboración se hace mejor cuando se tiene de ellos un conocimiento adecuado.



Cualidades excepcionales de confort y elegancia caracterizan este moderno estilo italiano, realizado en finas pieles color negro y suave tacón de hule.

₡ 22.50

MODELO 6077

iCALZADO DE GRAN SEÑOR!



Pillow flex

ADOC